



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE AGOSTO DE 1785.

Constantinopla 22 de Junio.

Refieren las últimas cartas de Alexandría en Egipto, que el Cadí de Moca, pueblo del Arabia feliz, habia prohibido baxo gravísimas penas la saca del café que allí se cria, tan apetecido en Europa; de manera que los mercaderes de Alexandría no tienen ahora medio de surtir á sus corresponsales Européos. Anuncian las mismas noticias otro suceso de mayor importancia, es á saber los estragos sin exemplo que la peste hace en el Cayro, donde mueren diariamente de ella 30 personas; y aun el 19 de Abril llegaron á 3500 los Mahometanos, sin contar los Christianos, Coftos, Griegos y Judios que fallecieron el mismo dia. De estos últimos han perecido casi todos quantos habia establecidos en aquella poblacion; donde se ha mandado por bando que cada vecino lleve su nombre escrito sobre la gorra ó sombrero, á fin que si se quedase muerto en la calle se pueda reconocer quien es. Atribúyese este contagio, del qual han sido víctima ya muchos Beyes, á las aguas del Nilo infestadas con la putrefaccion de los cadáveres que el Gobierno del Egipto-superior mandó imprudentemente arrojar en aquel rio. Auméntase cada dia mas el riesgo en el mismo Cayro por quedar los cuerpos sin sepultura expuestos á corromperse en el propio parage donde los cogió la muerte. Sin embargo hasta ahora no ha cundido la epidemia á Alexandría, donde no se nota aun síntoma alguno de pestilencia.

Petersburgo 1º de Julio.

La Zarina se restituyó aquí ántes de ayer á bordo de un *yacht*, despues de un viage mas largo de lo que se habia creido; de cuyas fatigas no se muestra incomodada, pues hoy mismo se pone en marcha para Petershof, donde vendrán á aguardarla los dos Príncipes Alexandro y Constantino, hijos de los Zarowitz ó Grandes Duques, quienes llegarán despues con las Princesas Alexandra y Elena. Entretanto irá la Emperatriz á inspeccionar y revistar la esquadra surta en Cronstad.

La noche del 13 al 14 del pasado hubo en esta Ciudad un incendio notable, que reduxo á cenizas un gran edificio perteneciente á la viuda Popou, en el qual vivian mas de 80 familias compuestas á lo ménos de 400 personas.

Ber-

Berlin 16 de Julio.

A mediados del mes próximo irá el Rey á su acostumbrado viage de Silesia para revistar las tropas, lo qual executará muy en breve, pues todos los Regimientos dispersos por aquella Provincia han de reunirse en un mismo parage para dicho fin.

Se habla de la pronta celebracion de un Congreso en Brandemburgo distante 4 millas de aquí; pero hasta primeros de Setiembre nada sabremos con certidumbre tocante á este asunto.

Corre que un Príncipe respetable del Imperio piensa en aumentar sus tropas á razon de 25 hombres por compañía.

Los caballos de remonta comprados en Ucrania y Valaquia para los Húsares de Ziethen que se hallan de guarnicion aquí, llegarán en toda esta semana, siendo así que no se aguardaban hasta algunos meses despues. Ya ha entrado una partida considerable de reclutas enganchada en el Imperio; y contamos muchos desertores Austriacos en el ejército.

Viena 16 de Julio.

Un reglamento relativo á la nueva administracion de Policía en los Estados hereditarios previene se establezcan de aquí adelante en las capitales de Provincia guardias de este ramo mandadas por su respectivo xefe.

Deseoso el Emperador de mejorar las lanas en sus dominios ha hecho venir y repartir entre ellos algunos carneros merinos de España.

Avisan de Constantinopla que de resultas de haber recibido el Gran Visir pliegos del Baxá de Banialuka, despachó inmediatamente dos expresos á Bosnia. Posteriormente escriben la deposicion del nuevo Mufti y del Testesdar. Aquel queria la guerra, ó que se le exonerase de su cargo; y se determinó lo último.

Francfort 21 de Julio.

Quatro dias hace pasó por delante de nuestras murallas en dos navios con bandera Imperial el botiquin de campaña destinado para las tropas del Emperador que guarnecen los Países-Baxos Austriacos.

Dícese que el Gobierno de los mismos han pedido hasta 400 hombres de guarnicion en lugar de los 120 que estaban señalados. Ignórase la respuesta de la Corte.

Los Ministros de Hanóver y Saxonia, residentes en Berlin, han abierto conferencias con el Ministerio Prusiano.

Aseguran que la República de Venecia ha concluido sigilosamente una alianza con la Zarina. A lo ménos se ve que los Embaxadores de las dos Potencias en Viena viven en la mayor intimidad, y no niegan lo que se dice.

Colonia 22 de Julio.

Corre por cierto que la Corte de Bonn ha recibido requisitorias solicitando conceda el tránsito á algunos Regimientos de Caballería que vuelven de los Países-Baxos Austriacos á Alemania; pues aunque estos Cuerpos no están todavía en marcha, se ha anticipado semejante di-

diligencia para que con tiempo se pueda acopiar el forrage necesario para su consumo , respecto á lo muy escaso que al presente anda en este pais.

Konigsberg 26 de Julio.

Escriben de Berlin haber dispuesto el Rey levantar 4 Regimientos de voluntarios que serán tratados como sus demas tropas , acantonándose en la Prusia Occidental.

Londres 26 de Julio.

Trabájase con ardor en reparar los baxeles surtos en el astillero de Portsmouth , no por recelo de ruptura alguna sino para que esté todo pronto á la primavera próxima , durante la qual proyecta S. M. pasar revista á la Marina , acompañado de toda la Real Familia , renovando el espectáculo que se dió en el mismo puesto algunos años hace.

Con motivo de haber encarecido mucho el precio del heno por órdenes que habia de extraerlo para Francia y otras partes del Continente , ha propuesto el Canciller del *Echiquier* á la Cámara baxa y acordado esta un *Bill* prohibiendo por tiempo limitado la extraccion de dicho fruto.

En la propia asamblea propuso el mismo Mr. Pitt hacer un respetuoso recurso al trono representando que con arreglo á las instrucciones contenidas en el discurso de S. M. al tiempo de la abertura del Parlamento (cuyas sesiones se trata ahora de suspender hasta mediados de Octubre próximo) sus leales Comunes habian buscado seriamente los medios mas oportunos y conducentes á establecer un tratado ó arreglo de comercio entre este Reyno y el de Irlanda conforme á principios de justicia y conveniencia recíproca ; y que habiéndole comunicado ciertas proposiciones el Parlamento Hibernico en orden á este asunto (sobre las quales se fundaban y recayéron las resoluciones ó acuerdos que acompañaban á este memorial) suplicaban á S. M. las mandase comunicar á dicho Parlamento de Irlanda. Expidió el Rey un *Bill* á este efecto , que verosimilmente se estará leyendo al presente en la misma Cámara baxa , á quien los individuos del Consejo privado deberán explicar mas individualmente las intenciones soberanas relativas á su recurso.

Tenemos noticia de estar resuelto por el Gobierno de aquel Reyno presentar al Parlamento dichas proposiciones baxo los mismos términos y en el estado que vayan de aquí ; como asimismo que el Virey Duque de Rutland , con todo su partido , está empeñado y empleará todo su influxo en hacerlas aprobar plena y literalmente.

Haya 28 de Julio.

Segun las cartas mas frescas de Londres no ha partido aun de allí el Caballero Harris nombrado Ministro extraordinario de S. M. Británica cerca de los Estados Generales. El retardo de su viage se atribuye á que el Gabinete de S. James aguarda saber el éxito de la Embaxada y recibo de los Diputados Holandeses en Viena para arreglar las instrucciones de aquel Enviado conforme al aspecto que tomen allí

nues-

nuestros negocios; pues la buena política obliga al Ministerio á estar muy atento á las consecuencias de los buenos servicios que la Corte de Versalles nos haga cerca del Emperador; particularmente al Tratado de alianza que concluirá de resultas esta República con la Francia en caso de corresponder á la expectativa de ámbas Potencias.

La confederacion entre algunos Príncipes del Imperio Germánico, dirigida á mantener la quietud en el Imperio, se hace cada dia mas verosimil; y será uno de los objetos de la mas seria deliberacion en la Dieta de Ratisbona. Así se asegura aquí haberlo manifestado Mr. Thulemeyer, Enviado extraordinario del Rey de Prusia, á los Estados Generales en una conferencia que tuvo últimamente con el Presidente de semana de SS. AA. PP.

Génova 30 de Julio.

SS. MM. Sicilianas llegaron en la mañana del 25 del corriente á esta Capital, yendo á alojarse al Palacio del Patricio Antonio Julio Brignole, en la estrada ó calle-nueva, prevenido y adornado para su hospedage. Permanecen aquí los ilustres viajeros, siempre *incógnitos* baxo el nombre de Condes de Castellamare, reconociendo quantos edificios y particularidades contiene esta hermosa Ciudad, y prestándose humanísimamente á gozar de algunos suntuosos festejos con que los han obsequiado varias personas de la principal distincion de la República.

Escriben de Argel que el Bey de Constantina hizo el 14 de Mayo su entrada pública allí para ser confirmado en aquella dignidad, llevando al mismo tiempo el tributo de 300 pesos que acostumbra pagar á la Regencia, el qual conducian 50 mulos. Además distribuyó 150 zequines entre varios empleados del Gobierno. Los Venecianos habian pagado tambien su regalo anual, que asciende á 8500 ducados de moneda de su pais, transigiendo en otros tantos (que tambien aprontaron) los presentes por el establecimiento de su Consulado allí; á cuyo precio se conservará la paz entre la Regencia y la Señoría. Añaden las propias noticias la llegada de Mr. Fraisinet, Cónsul de Holanda, á quien en la primer audiencia que tuvo del Bey le aseguró este su propension á cultivar la amistad y buena armonía con la República Bátava.

Valencia 30 de Julio.

El Ilmo. Sr. D. Francisco Perez Bayer, bien conocido en el orbe literario por su vasta erudicion, por sus obras y honrosos empleos, habia ofrecido años há su copiosa y exquisita librería (valuada en 60000 rs.) á la Ciudad de Valencia para que se colocase en la Universidad, y sirviese al uso perpetuo de ella. Esta ilustre Ciudad, Patrona de su Universidad literaria, ha hecho varias obras dirigidas á que un don tan precioso fuese colocado como correspondia á su grandeza. Hechas las obras y parte de los estantes, que son magníficos, quiso el Sr. Bayer efectuar desde luego su donacion, colocando los libros que cupiesen en ellos: y habiéndolo participado á la Ciudad y á la Universidad, se señaló el dia 27 de Julio para dicho efecto. La entrada y patio de la Universidad, la Capilla, el teatro y todas las partes por don-

donde se habia de pasar hasta llegar á los estantes, fuéron adornadas ricamente. Llegado el dia señalado, la Ciudad y la Universidad formadas en cuerpo dentro de la Capilla esperaban á tan insigne bienhechor; y luego que se anunció su llegada, que fué á las 5 de la tarde, el Rector y Claustro de la Universidad con sus insignias, el Procurador general y tres Diputados de la Ciudad salieron á recibirle á la puerta de la Universidad, y entre las aclamaciones de innumerables estudiantes y un gran golpe de música le conduxéron á la Capilla. Allí el Rector de la Universidad le cedió su puesto, que en estos casos es el inmediato al del Sr. Corregidor. Luego se dirigieron todos al teatro, donde dixo una eloqüente oracion latina el M. Fr. Facundo Sidro-Villarraig, Doctor y Catedrático perpetuo de Teología. Despues subieron á la pieza de la librería, y el Sr. Bayer, aunque en los dias anteriores habia llenado los estantes de libros, colocó entonces por sus manos un excelente exemplar de la *Biblia Complutense*, y se recibió escritura de la donacion y aceptacion. El dia 28 se celebró en la Capilla de la Universidad una solemne Misa de accion de gracias con asistencia de la Ciudad y del Claustro con sus insignias: á la qual asistió tambien el Sr. Bayer, habiendo sido recibido con la misma ceremonia y aparato que el anterior. En ámbos dias fué innumerable el concurso de los Cuerpos distinguidos de la Ciudad, celebrando todos una accion tan magnánima y tan pia, como lo es desprenderse un literato de tan preciosa alhaja por solo el fin de promover las letras, y servir á su patria y á la escuela donde primero se educó, y despues fué Catedrático de lengua Hebrea. A esto se añade que aun medita acrescentar su don con nuevos y muy costosos aumentos.

Zaragoza 30 de Julio.

Continuacion de los premios de esta Real Sociedad.

Escuelas gratuitas. En la de agricultura se han repartido todos los meses del año diferentes premios módicos entre los educandos, á excepcion de las temporadas de siega y vendimia, en que está cerrada la enseñanza. En la de hilaza de lino, seda rasgada y algodón se han dado varios premios á las discípulas mas aprovechadas: repartiendo ademas 100 rs. entre otras que acreditaron tambien su aplicacion; y se gratificó á la maestra con 200 rs. por su esmero en la enseñanza. El resultado de la escuela de dibuxo, y distincion que hizo la Sociedad con sus profesores, ya se anunció al público en la Gazeta de Madrid de 7 de Junio último; y por lo perteneciente á las de matemáticas, y economía civil y de comercio, no se publicarán sus trabajos y estado hasta que se verifiquen los exámenes generales y actos públicos de una y otra, que se celebrarán con brevedad. Tambien se dará noticia á su tiempo de la enseñanza de flores de mano, y demas habilidades mugeriles, cuyo examen tampoco se ha celebrado aun. El establecimiento de caridad del Lugar de Peñafior, de que se avisó al publico á fines del año próximo pasado, continúa prósperamente baxo la piedad y patriotismo del R. P. D. Felix Salcedo, Prior de la

Car-

Cartuja de Aula-Dei. No mendiga una sola persona de mas de 250 de todas edades y sexós que ántes acudian diariamente á la comida de la portería , perdiendo 4 ó 5 horas en el despoblado , cuya limosna ahora se les reparte en sus casas y talleres , y á los niños y niñas pobres en las nuevas escuelas. A muchos que no podian presentarse con decencia en ellas , les ha vestido el Monasterio , y ha proporcionado que el gremio de pelayres de Zaragoza diese ocupacion á las mugeres , domiciliándose en dicho Lugar un maestro pelayre que distribuye y recibe las hilazas , pagando á las hilanderas de contado su trabajo. La Sociedad con el fin de estimular su aplicacion ha repartido 12 pesos de premio entre las mejores hilanderas al torno ; y 4 gratificaciones á otros tantos niños pobres de los mas adelantados de la escuela de edad de 7 á 9 años ; y en la enseñanza de niñas se repartieron otros 4 premios. =

Historia natural. De resultas de los experimentos que D. Diego de Torres , Secretario de la Sociedad , y sugeto del mayor zelo patriótico y de los conocimientos útiles , practicó á presencia del Capitan General con el carbon de piedra de las minas de Utrillas de este Reyno , hizo traer aquel á sus propias expensas (mediante insinuacion de dicho Xefe) una buena porcion , deseoso de hacerlo conocer al público , propagar su uso , y ocurrir á las necesidades frecuentes de los artesanos , que por falta del de leña no podian en el pasado invierno encender sus fraguas ni alimentar sus familias. Lo suministró á muchos artífices que carecian de carbon de leña , y aunque al principio tuvieron repugnancia en usarlo , vieron despues se encendia tan pronto como el otro , era mas útil y duraba doble , preparaba el hierro con mayor celeridad y ahorro de tiempo por ser mucho mas activo su calor , y que despues se trabajaba con docilidad , quedando perfectamente acondicionado. En junta general de 18 de Febrero comunicó dicho Sócio estos adelantamientos á la Sociedad , y habiéndole encargado prosiguiese en extender unos conocimientos tan importantes , lo practicó así , y acreditó por los certificados de 6 armeros y cerrajeros las mismas utilidades y ventajas , continuando en repartir gratuitamente dicho carbon á muchos fabricantes y vecinos á quienes era desconocido , hasta que ellos mismos lo han hecho conducir por su cuenta , no solo para las fraguas sino para las calderas de hilar la seda y otros usos económicos , y les ha salido puesto en sus casas por la mitad del precio que el de leña. Si se hiciese un camino carretero , como se puede á poca costa , en las últimas 4 leguas desde el Lugar de la Hoz de Lavieja hasta las minas , se ahorraria una tercera parte en la conduccion. La Sociedad dió 150 rs. á Bernardo Marañés , maestro armero y cerrajero de esta Ciudad por varias piezas bien concluidas en que trabajó con este carbon. El Director concluyó la funcion con un breve discurso , alentando á los premiados y educandos de las escuelas á la aplicacion al trabajo , é inspirándoles el debido horror al ocio y holgazanería.

(*Se concluirá.*)

Málaga 31 de Julio.

Ayer fondeó aquí el bergantín la Minerva procedente de Veracruz. Trae 47,697 pesos.

Cádiz 5 de Agosto.

Desde el día 29 de Julio hasta hoy han entrado en este puerto el navio Achíles procedente del Callao, de donde salió el 25 de Marzo: la urca de la Real Armada Sta. Florentina, y la fragata Sta. Teresa, de Montevideo; y de Veracruz, la Havana y la Guayana la polacra Ntra. Sra. de la Misericordia, las fragatas Sta. Eulalia y Ntra. Sra. del Cármen, el paquebot el Correo de Cádiz, las saetías la Resolucion, S. Pedro y S. Pablo y la Concepcion, y la saetía San Antonio de Padua. Conduce el 1.º de estos buques 2,563,393 pesos y 12 rs. de plata, 10,373 marcos de plata labrada, 27,534 arrobas de cacao, 27,788 de quina, 619 de lana de vicuña, 5121 quintales de cobre en barras y otros efectos, cuyo total asciende á 68,65,220 rs.: el 2.º 797 sacas de algodón y 409 rollos de tabaco negro para S. M., 334,408 pesos, 716 marcos de plata labrada, 5661 cueros al pelo, 2725 pieles de lobo marino, 329 arrobas de lana de vicuña y de carnero, 1246 de algodón con pepita y 14 de grana silvestre, el 3.º 60 pesos, 24,197 cueros al pelo y otros efectos: el 4.º 19,770 pesos, 12,664 arrobas de azúcar, 2680 cueros al pelo con otros géneros: el 5.º 18,354 pesos, 51 marcos de plata labrada, 1338 fanegas de cacao, 3609 cueros al pelo, 6113 libras de añil, 251 arrobas de azúcar y 100 cordovanes: el 6.º 11,200 pesos, 11,970 arrobas de azúcar, 225 cueros al pelo y 150 quintales de palo de tinte: el 7.º 1739 arrobas y 22 libras de tabaco en polvo y rama: el 8.º 3901 arrobas y 6 libras netas del mismo género, y 3500 pesos: el 9.º 6139 pesos, 8839 arrobas de azúcar, 253 cueros al pelo, 100 quintales de palo de tinte y otros efectos: el décimo 41,663 pesos, 53 marcos de plata labrada, 16,101 arrobas de azúcar, 779 cueros al pelo, 200 quintales de palo de tinte y otros efectos. El último 3978 pesos, 210 cueros al pelo y otros géneros.

Madrid 16 de Agosto.

El Sábado de la semana anterior se celebró con gala y besamanos en el Real Sitio de S. Ildefonso el cumpleaños de la Reyna de Nápoles, con cuyo motivo concurrieron á Palacio los Grandes, Embaxadores, Ministros extranjeros y muchas personas de distincion á cumplimentar á S. M. y AA.

El día 11 del corriente se celebraron en la Real Capilla de Palacio, con asistencia de los Grandes, Mayordomos de Semana y Gentileshombres de Boca y Casa, solemnes Honras en sufragio del alma del Sr. Rey D. Fernando VI (que esté en gloria.) Celebró en ellas de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo de Jaen, Inquisidor general; y pronunció la Oracion fúnebre el R. P. Fr. Antonio de Victoria, del Orden de Capuchinos y Predicador de S. M.

S. M. se ha servido conferir la Dignidad de Enfermero de la Catedral de Pamplona á D. Joachín de Zala, Canónigo profeso en la misma Catedral: una Racion de la Colegial de Castrojeriz, Diócesis de

de Búrgos, á D. Antonio Damiano y Frances: el quarto Pontifical de la Villa de Alanis, Diócesis de Sevilla, á D. Manuel Florencio Mengiano, Sochantre y Organista de aquella Parroquia: la Dignidad de Prior, primera Silla de la Colegial de Roa, Diócesis de Osma, á D. Alonso de S. Martin, Canónigo Penitenciario de la misma: una Canongía de la propia Colegial á D. Sebastian Pintado Garcia, Racionero de ella: otra de la Catedral de Sigüenza á D. Antonio Muñoz, Racionero de la misma: una Racion de la propia Catedral á D. Joseph Falcon y Salcedo, Medio-Racionero de ella: esta Media-Racion á D. Juan Sotillo: el Deanato de la Catedral de Orihuela á D. Pedro Albornoz y Cebrian, Dignidad de Chantre en ella: esta Dignidad á D. Antonio Sala: dos Medias-Raciones á D. Juan Vera y Crespo, y á D. Domingo Clemente; y tres Beneficios de la Colegial de Alcañiz, Diócesis de Zaragoza, á D. Luis Miñaur, D. Antonio Sarasa y D. Matias Guiu.

En la extraccion de la Real Lotería executada el Sábado 13 del corriente salieron los números 36, 89, 55, 30 y 46; y con ellos han ganado los jugadores 394,080 rs. vn.

Exámen público á que expuso D. Juan Picornel y Gomila á su hijo Don Juan, de edad de 3 años, 6 meses y 24 dias, en un General de la Universidad de Salamanca el 3 de Abril: con las certificaciones correspondientes de su desempeño. = La niñez laureada; poema en loor del mismo niño, con motivo de su exámen: por D. Joseph Iglesias de la Casa, Presbítero. Se hallarán ámbas obras en esta Corte en la Librería de Barco calle de la Cruz, y en Salamanca en las de Rico.

Plano geométrico de Madrid, que se ha presentado al Rey y Personas Reales, por D. Tomas Lopez, Geógrafo de los Dominios de S. M. y de varias Academias. Se hallará en la calle de Atocha casa nueva de Sto. Tomas frente á la Aduana vieja, manzana 159, núm. 3. Para formarle tuvo presente su autor el de D. Pedro Texeira, concluido el año de 1604: el que hizo grabar en Madrid el año de 1683 Santiago Ambruna: el grabado en Paris por Mr. de Fer el año de 1706: el de Mr. Chalmandrier, tambien grabado en Paris año de 1761; y el delineado últimamente el año de 1769 por D. Antonio Espinosa, por disposicion del Excmo. Sr. Conde de Aranda. Se han medido y rectificado algunas partes dudosas, y se añaden todas las nuevas, poniendo en escala menor y por suplemento las obras proyectadas desde la puerta hasta el puente de Toledo. Distínguense las manzanas y se da una idea de las plantas particulares de sus edificios notables, como son templos, fábricas, casas de Grandes &c. Ademas de estar escritas las calles y plazas en sus lugares respectivos, se repiten en la orla con llamada para encontrar prontamente qualquiera calle, plaza, plazuela, puerta, portillo, fuente, parroquia, anexo, convento, iglesia, oratorio, capilla, hermita, colegio, hospital, y algunas casas de personas notables.

Quaderno 19 de los animales del Real Gabinete de la Historia Natural. Representan un macho montés, arandafa (ave), culibri-lapislázuli, chupamiel ó esmeralda, trucha, y langosta de mar. Se hallarán con los antecedentes en casa de Copin carrera de S. Gerónimo, y de Sotos frente á S. Gines, con el tomo 1.º y su explicacion.